

Notas sobre la avifauna del partido de Saavedra, provincia de Buenos Aires, Argentina

Martín A. Carrizo¹, Pablo A. Seewald² y F. Rodrigo Tizón³. ¹F. Sánchez 1.138. ²San Martín 687. ³Las Heras 939 (8.000) Bahía Blanca, Provincia de Buenos Aires, Argentina. Correo electrónico: frtizon@criba.edu.ar

En el marco de un relevamiento ornitológico del partido de Saavedra, se comunican nuevos registros de especies para el área. Estas fueron seleccionadas teniendo en cuenta los criterios siguientes: registros límite de distribución, probabilidad de observación y estatus de conservación según Narosky y Di Giacomo (1993).

Caracolero (*Rorstrhamus sociabilis*). El 13 de diciembre de 1998 en la laguna Los Chilenos, se observaron algunos ejemplares que describían vuelos circulares sobre el espejo de agua. Las características limnológicas de la laguna permiten el desarrollo de poblaciones del caracol *Pomacea canaliculata*, parte esencial de su dieta. El resto de las lagunas ubicadas al sur de la región presentan alta salinidad, lo cual no permite el desarrollo del caracol y condiciona el límite sur del ave.

Chorlito pecho canela (*Charadrius modestus*). El 6 de mayo del 1999, a orillas de la laguna Los Flamencos sobre un lado del puente, se observaron y fotografiaron tres ejemplares con plumaje de reposo. Puede tratarse de un registro interesante dado que para Narosky y Di Giacomo (1993) en la provincia de Buenos Aires se encuentra en notable disminución y la consideran escasa y en peligro.

Atajacamino ñañarca (*Caprimulgus longirostris patagonicus*). El 13 de diciembre de 1998, aproximadamente a 8 km de la ciudad de Saavedra, se encontró en un camino vecinal un ejemplar macho muerto, probablemente arrollado por un vehículo. La especie es escasa y con pocos registros para el sur de la provincia de Buenos Aires.

Picaflor garganta blanca (*Leucochloris albicollis*). El 27 de febrero de 1999, en el arroyo Sauce Chico, sierras de Curamalal, donde confluye con el arroyo de la Ventana se observó un ejemplar. Debido a que la especie se encuentra en el norte y está en plena expansión a lo largo de la costa bonaerense y sierra de la Ventana, este registro se podría considerar como límite de su distribución.

Martín pescador chico (*Chloroceryle americana*). Existen dos registros: el 13 de diciembre de 1998 sobre el

arroyo Cochenleufú, sierras de Curamalal, se observó un ejemplar que realizaba vuelos al ras del agua y se posaba en los árboles. El segundo avistaje ocurrió el 27 de febrero de 1999 en la confluencia del arroyo Sauce Chico y el arroyo de la Ventana. Un ejemplar macho se posó sobre un sauce (*Salix sp.*) donde fue fotografiado y se desplazó en dirección sudoeste. Posteriormente una pareja sobrevoló el arroyo en dirección opuesta. Se lo considera escaso.

Martín pescador grande (*Megacyrle torquata*). El 10 de enero de 1999, en el Abra del Hinojo, sierras de Curamalal, por sobre el arroyo Hinojo se observó un ejemplar que se posó unos instantes en un sauce (*Salix sp.*). Se podría tratar, por su ubicación, de un *M. torquata stellata*, considerado raro y migrante invernal.

Espartillero pampeano (*Asthenes hudsoni*). El 6 de mayo de 1999, en un bañado a pocos metros de la laguna Los Flamencos se observó un individuo. Posteriormente a unos 4 km de la laguna en un pastizal altamente modificado se encontraron dos ejemplares. Especie escasa y con grado de conservación vulnerable.

Doradito común (*Pseudocolopteryx flavigaster*). El 9 de enero de 1999, en la laguna Los Chilenos camino al Club de Pesca de Saavedra, se observó un ejemplar posado sobre juncos. La especie es poco citada para el sur de la provincia.

Monjita chocolate (*Neoxolmis rufiventris*). El 27 de febrero de 1999 a 10 km de la localidad de Dufaur, se observó y fotografió una bandada de aproximadamente 20 individuos, que se desplazaban, sobre un campo arado, alternando vuelos y cortas carreritas.

Agradezco a Nicolás Tamburi por su colaboración en el campo.

BIBLIOGRAFÍA CITADA: NAROSKY, T. y A. G. DI GIACOMO. 1993. Las aves de la provincia de Buenos Aires. Distribución y estatus. Asociación Ornitológica del Plata, Vázquez Mazzini Editores y LOLA. Buenos Aires, 127 páginas.

NOTA A LOS AUTORES

Para enviar artículos a Observaciones de Campo se recomienda seguir los lineamientos detallados en El Hornero, tomar como modelo este número y adjuntar un disco con el trabajo en procesador de texto de uso corriente.

Es importante colocar las coordenadas de las localidades mencionadas.

En todos los casos, es decisivo fundamentar el valor de las observaciones realizadas confrontando con la bibliografía respectiva. Los temas de interés para la parte de artículos son localidades novedosas en la distribución de las aves, descripciones de nidos poco conocidos, observaciones sobre biología reproductiva y alimentación, entre otros. Para la parte de comunicaciones (notas de una carilla, aproximadamente), son nuevos registros para especies amenazadas y poco conocidas en áreas naturales protegidas (en particular los parques nacionales con inventarios ornitológicos publicados), y comentarios sobre problemas de conservación (propuestas de estatus de amenaza a niveles provinciales y nacionales, censos de aves atropelladas, muerte por intoxicaciones o cables electrificados, predación por animales domésticos o exóticos asilvestrados, entre otros).

Se pueden enviar trabajos o solicitar información por correo electrónico a haene@avesargentinas.org.ar